

	L.	M.	M.	J.	V.	S.	D.		
Junio	3	4	5	6	7	8	9	1	2
1940	10	11	12	13	14	15	16	17	18
	17	18	19	20	21	22	23	24	25
	24	25	26	27	28	29	30		

# DIARIO MANABITA

Año VII | PORTOVIEJO, --Ecuador, Miércoles 19 de Junio de 1.940. | No 1918

## Francia Continúa Luchando Contra La Superioridad Bélica Alemana

**El Mariscal Petain ha declarado que sólo aceptará una paz honrosa ya que Francia no está vencida**

Londres.—El Primer Ministro Winston Churchill ha anunciado que si embargo de la crítica situación francesa, el Gobierno inglés ha pedido al Ejército que siga resistiendo contribuyendo así a la batalla de la Gran Bretaña que ha comenzado y de la que dependerá la civilización del mundo.

Londres.—El Premier Churchill exhortó hoy a todos los ingleses a prepararse para resistir el más rudo golpe que pudiera sobrevenirles a fin de luchar por la victoria de las armas de la democracia y añadió que de las islas británicas dependía la salvación de Europa.

Berlín.—Los ojos de Europa se encuentran concentrados en la conferencia de Munich donde Adolfo Hitler y Benito Mussolini están celebrando una conferencia para ponerse de acuerdo en lo que respecta a las condiciones que serán impuestas a Francia para la paz con motivo de la petición de armisticio hecha por el Gobierno de dicho país.

La prensa berlinesa advierte que no anima ningún deseo de venganza a los alemanes pero que no se puede olvidar de ninguna manera las odiosas condiciones del Tratado de Versalles ni tampoco debe olvidar el mismo Generalísimo que en unión del Mariscal Foch dictaron el armisticio para Alemania el año 1.918 tratándolos no de soldados a soldado como ahora se reclama sino de criminales.

Concluyen de que en estos momentos está naciendo el sol de una nueva Europa y que Francia debe reconocer que un país vencido no tiene derecho a formular ninguna demanda y que de consiguiente la rendición debe ser incondicional.

Roma.—La mente del Gobierno italiano se dirige a impedir por todos los medios posibles que Francia siga bajo la influencia de los ingleses y por cuyo motivo en la conferencia de Munich, Hitler y Mussolini sabrán dictar condiciones que aseguren definitivamente una paz no para pocos años sino para muchos siglos.

Los diarios de esta ciudad expresan que virtualmente los franceses han sido abandonados por Inglaterra.

La aviación ha bombardeado

las posiciones de los aliados en el Mediterráneo con bastante éxito teniendo por objetivos Malta, Córcega y Túnez.

Berlín.—El Comando Militar anunció hoy que habían sido hundidos dos cruceros y varios transportes aliados y han dejado venidos algunos más.

Burdeos.—El General Petain dirigió hoy una proclama a sus ejércitos pidiéndoles que continúen luchando, pues si es verdad que se pidió armisticio sólo no se le ha dado ninguna contestación y de consiguiente la resistencia debe continuar.

Añadió el virje Mariscal que Francia no aceptará jamás una paz deshonrosa y que al dirigirse al enemigo lo ha hecho en el campo del honor y tratando de soldado a soldado, pero que Francia no está vencida ya que conserva intacto su Ejército, su aviación y sobre todo su flota que es la más poderosa de Europa después de la inglesa.

Madrid.—Se ha confirmado que el Generalísimo Franco actúa de intermediario en las conversaciones de paz iniciadas entre Francia, Alemania e Italia.

Washington.—El Almirante Wash ha declarado en forma inesperada que los Estados Unidos necesitan la expansión de su marina para lo cual ha solicitado la suma de cuatro millones de dólares a fin de proceder a reforzar la fuerza marítima existente.

Munich.—Hitler y Mussolini han llegado a un acuerdo sobre las condiciones que se impondrán a Francia para firmar la paz, después de una conferencia que duró cuatro horas diez minutos, a la que concurren también von Ribbentrop y el Conde Ciano. La prensa nazi subraya que la paz será firmada sin sentimentalismo y bajo la rígida lógica de los hechos presentes y del porvenir de la nueva Europa.

Burdeos.—Se han recibido informes de Suiza de que 350 mil soldados franceses han logrado escapar de la línea Maginot para dirigirse hacia la línea Weygand con el fin de respaldar la posición del Gobierno francés en su proposición de concluir una paz honrosa sin imposiciones que puedan comprometer la dignidad

## Dificultades Para Venida de Inmigrantes Españoles

Quito.—18.—Se ha suspendido el envío de inmigrantes españoles por cuanto el Gobierno está discutiendo las reformas de dos cláusulas pedidas por los contratistas. Además la demora de la venida de dichos inmigrantes obedece a que no hay barcos neutrales que quieran traerlos desde Francia donde se encuentran aislados. Asimismo estamos informados de que el Gobierno no quiere ceder a las reformas pedidas por el representante de los inmigrantes.

de la nación.

Informamos asimismo que Alarcos y Lorena se encuentran todavía bajo la protección de las armas francesas.

Describe la marcha de 350 mil franceses de la línea Maginot como un verdadero paso de vencedores y amparados por columnas de humo que imposibilitaban actuar a las columnas mecanizadas alemanas que no pudieron resistir el formidable empuje de estos ejércitos.

Londres.—Se anuncia que desde que Italia entró a la guerra han sido hundidos barcos italianos por un total de 230 mil toneladas.

Roma.—Se ha anunciado hoy aquí de que el Gabinete inglés sea reorganizado con Lloyd George a la cabeza en un intento de reforzar más la posición de la Gran Bretaña para la defensa de las islas.

Londres.—El Comando Militar anunció que un millón doscientos cincuenta mil soldados se encuentran listos para la defensa de las islas y se confía en que nuevas y constantes reservas de municiones serán hechas desde los Estados Unidos.

Para a la 4.ª pág.

## Dirección Provincial de Educación

La Dirección de Educación ha dirigido circulares a las Direcciones de las escuelas de las cabeceras cantonales, a fin de que envíen hasta el 5 de julio próximo los trabajos que serán enviados a la Exposición Nacional de Demostraciones Educativas que se verificará en Quito.

El Director de Educación visitó en todo el día de ayer el Jardín de Infantes de esta ciudad, dirigido por la competente y acuciosa normalista señora Natividad de Mendoza; visita Para a la 4.ª pág.

## Todavía no se Rescinde Contrato Con Misión Militar Italiana

Quito.—18.—El Encargado del Poder expresó que todavía no hay nada oficial respecto a la contratación de los servicios de la misión militar americana para instructora de nuestro Ejército, por cuanto es necesario esperar primero la rescisión del contrato con la Misión Militar Italiana para lo cual se va a tratar de este asunto con el Ministro de Italia inmediatamente que presente sus credenciales.

## Mensaje a Roosevelt

Quito.—18.—Numerosos intelectuales ecuatorianos, profesores, alumnos de la Universidad Central, dirigen un Mensaje al Presidente Roosevelt. En el Mensaje harán presente su protesta contra la forma de dominio por medio de la fuerza y la amenaza al libre desenvolvimiento de la vida y del espíritu. Apenas se recojan las firmas se enviará el Mensaje cablográficamente.

## Permiso para que Buque Americano entre a Guayaquil

Quito.—18.—El Gobierno concedió permiso para que pueda salir en aguas de Guayaquil el buque insignia americano ERIE en el cual viene el Almirante Wilcox comandante del Escuadrón de servicio especial. El buque entrará del 3 al 8 de julio. Su comandante Mack Wilcox vendrá hasta esta capital.

## Empréstito de 17 Millones de Dólares Sería Destinado a Viabilidad

Quito.—18.—El Encargado del Poder informó que ha recibido la nota oficial del Ministro del Ecuador en Washington respecto al empréstito hecho por el Banco de Exportaciones e Importaciones que ascendió a un millón ciento cincuenta mil dólares. En otras esteras se nos ha dicho que posiblemente este empréstito llegará un total de 17 millones de dólares destinados a obras de viabilidad en la República y especialmente a la carretera Panamericana para la cual vendrán técnicos americanos que gratuitamente harán el trazado de la vía.

## Director de Aduanas en Guayaquil

Quito.—18.—Llegó a esta ciudad el Director General de Aduanas quien confirió inmediatamente con el Ministro de Hacienda respecto a diversos asuntos relacionados con las reformas arancelarias de aduana que entró en vigencia el 15 del presente.

## Delegado del Gobierno para Control de Cambios en Manta

Quito.—18.—El Ministro de Hacienda designó al señor Trajano Costano Rivadeneira, representante del Gobierno ante la Comisión de Control de Cambios en Manta. El señor Costano aceptó la designación e inmediatamente entrará en ejercicio de sus funciones.

**Dr. Hugo Moncayo Vela**  
 - CIRUJANO .. DENTISTA -  
 Atiende en su consultorio contiguo al Teatro VICTORIA.  
 Los días Domingos en Rocafuerte, casa del señor Angel Cedeño.  
 Portoviejo, Junio 15 de 1.940.

PARA LA T O S  
**PENETRO**  
 - PASTILLAS -  
 EN TODAS LAS BOTICAS  
 Compañía General de Comercio y Mandato.

DIARIO MANABITA

Año VII | Portoviejo, Junio 19 de 1.940. | N° 1918

# EL CAMINO GUAYAQUIL-PORTOVIEJO

LO más destacado de los valores comerciales, agrícolas, industriales, etc., de Guayaquil, ha sostenido una importante conferencia con el Gobernador del Guayas, a la que ha asistido también la Diputación de Los Ríos y en la cual se ha hecho presente, entre otras necesidades del puerto, la construcción de la carretera a Manabí con un ramal a la población de Daule y a la provincia antes mencionada.

EN un importante documento que refleja las aspiraciones guayaquileñas y que relievra el interés de sus principales funcionarios por conectar definitivamente a la ciudad con los más importantes centros de producción del litoral, se ha planteado la conveniencia de realizar aquella obra, fijando la engañosa posición presupuestaria que ha tenido, junto a otros caminos, y lo inútil que ha sido, después de dieciocho años de gestiones, la promesa continuada que se ha hecho en Guayaquil de resolver sus más urgentes problemas de vialidad. Con el propósito de asegurar la ejecución de las obras solicitadas, los peticionarios han reclamado del Gobierno su realización mediante contrato, para acabar de una vez con el sistema de administración, que ha sido fatal a las obras públicas del Ecuador. "Así se evitaría, dicen, la repetición de hechos bochornosos, como la Vía Flores, que nunca se termina, no obstante faltar sólo 20 kilómetros; y lo que viene sucediendo con el carretero a Salinas, que tiene diez años de haberse comenzado y no está ni en la cuarta parte de los 150 kilómetros que tiene esta vía".

HUBIERAMOS deseado que la solicitud de nuestra referencia hubiese sido autorizada por algún funcionario de las muchas organizaciones agrícolas o comerciales con que cuenta Manabí, porque es preciso que la voz de esta provincia secundada una iniciativa estrechamente vinculada a su desenvolvimiento y por la cual se han interesado algunas autoridades y, en expresión unánime, los órganos de la opinión manabita. Con esto, no intentamos formular un reproche, que sería injusto, a las instituciones de esta provincia; pero sí despertar una actitud de solidaridad con el empeño demostrado en Guayaquil, haciendo constar al Gobierno que no se trata de sugerencias o deseos aislados, sino de un encadenamiento vigoroso de aspiraciones llamadas a cumplir un beneficio general para la región y para el país.

A Manabí, como a pocas secciones del Ecuador, le interesa sobremanera buscar conexión con las provincias vecinas para romper el cerco fatal que le han creado las montañas de su territorio y lanzar en las cuatro direcciones del mismo la vasta y creciente producción de sus campos. La red interior habilitada para el tráfico motorizado de verano, no cumple sino funciones transitorias y limitadas en la economía manabita, pues, no hace otra cosa que establecer la circulación de productos y artículos que tienen una base geográfica más o menos igual y que, por lo mismo, no pueden movilizarse con los impulsos creadores que da la necesidad cuando la producción y el consumo actúan en medios diferentes. Está en la conveniencia general de los manabitas obtener una mejor valoración de sus productos, lo cual es posible captando mercados donde la demanda se manifieste con ritmos de mayor pujanza. Por eso no hemos escatimado oportunidad para proclamar los beneficios que han de derivarse de las carreteras a Quito y a Guayaquil, y por acoger con entusiasmo toda gestión dirigida a lograr su inmediato término.

TAL como lo han concebido los organismos en cuyo nombre se ha formulado la demanda al Gobierno, el camino carrozable Guayaquil-Portoviejo, con su ramal a Daule y a la provincia de Los Ríos, abre a los pueblos manabitas la esperanza de coronar el anhelo de una doble vinculación con la Sierra, pues, sería fácil para ellos entrar por Quevedo y Macuchi a Latacunga, en tanto alcanzan por el norte a la ciudad capital de la República.

PUNTO de consideración oficial debe ser la sugerencia planteada para que las obras se verifiquen a base de contratos. No vamos a creer que ésta sea una solución exenta de peligros y molestias; pero, seguramente, las realizaciones entrarían así en un terreno de mayor firmeza. El sistema de obras por administración ha tropezado siempre en el país con la perpetua crisis fiscal y con las turbulencias de orden político. De aquí que nos encontremos frecuentemente con trabajos comenzados y abandonados, con caminos que sufren la convulsión y el arrebató de las rectificaciones, con labores que quedan suspensas después de absorber ingentes recursos nacionales; en fin, con actividades que se prestan al artificio político y al fraude. En tanto no se ordene la vida de la República y se organice debidamente el control y severo enjuiciamiento de los trabajos públicos, el sistema de administración será el basamento más formidable de la desesperanza de los pueblos y del atraso del país. Por eso, tal vez sea conveniente ir a la ejecución de las obras por contrato, pero a base de un conocimiento amplio y profundo de la solvencia moral y económica de cada interesado, de modo que cuando llegue el caso, el Fisco no padezca los quebrantos y bochornos que le han causado tantos negociantes de mala fe.

## El Dr. Pedro A. Jurado R.

Comunica a su distinguida clientela y al público en general, que ha instalado su consultorio en los bajos de la casa del Dr. Francisco Salazar, calle "Ricaurte", donde atenderá de 1 a 4 p. m.

Portoviejo, abril 13-40.

## Aspectos Geológicos y Petrográficos de la Ruta Ambato-Puyo

Escribe: Leopoldo MORENO LOOR.

(Continuación)

En nuestro estudio que realizamos en estas regiones encontramos algunas muestras de rocas pizarrosas, que no son propiamente de la roca primitiva, pues debido a la metamorfosis química que han sufrido durante largos años, aparecen un tanto alteradas.

La esquistosidad cristalina se halla muy propagada, y sus componentes mineralógicos son cristales o fragmentos de cristales, que en muchas rocas son fácilmente reconocidos a simple vista y en otros es necesaria la ayuda de una lente.

Sobre la roca pizarrosa vemos grandes masas de roca volcánica moderna, producto de las últimas erupciones del Tungurahua, las cuales se observan claramente en los cortes que se han realizado para el trazado de la carretera.

Algunas hendiduras presentan vegetación, debido a que se han rellenado de materiales térreos, vegetación que contrasta con las grandes manchas de roca pizarrosa que han sido limpiadas, y en partes hasta pulimentadas por la acción constante del viento.

En la base del cerro Igualta nos es fácil observar el terreno de aluvión que ha sido erosionado por el río Patate, mientras en su antiguo lecho podemos observar la pizarra negruzca de estructura cristalina.

En el lecho del caudaloso Pastaza podemos observar un muro de algunos metros que nos muestra el terreno volcánico primitivo, que presenta una coloración amarillada plomiza en su parte inferior y negruzca en la superior. Es esto el magma enfriado y solidificado, que presenta una disyunción columnar muy visible; denominándose todo este conjunto andesita básica.

La andesita está compuesta principalmente por la andesina, plagioclasas, biotita y la magnetita, encontrándose muchas veces la andesina substituída por una plagioclasa de carácter más básico.

En la corriente del río y en sus márgenes encontramos grandes pedruzcos de rocas volcánicas, que no podemos decir si es que fueron arrojadas directamente por el cráter o se deben a la ruptura de grandes rocas de carácter efusivo.

El cauce del Pastaza a medida que se acerca a Baños se estrecha en un cañón de tres metros de ancho y de gran profundidad. Este corte se debe a la acción erosiva de las aguas, que cada vez lo profundizan más y más; aquí las rocas volcánicas se encuentran alteradas con morrenas procedentes de las glaciaciones.

Más adelante de baños nos encontramos con la cascada de Atoyán, originada por el violento descenso del Pastaza que cae con furia estrepitosa sobre la lava andesítica, que poco a poco se va desintegrando en virtud de la enorme fuerza con que es arremetida por las aguas.

El espectáculo es verdaderamente maravilloso y subyuga el espíritu del viajero que contempla a bismado las maravillas de la Naturaleza, mientras una leve bruma que se levanta desde el punto en que chocan las aguas, hasta una gran altura, acaricia suavemente el rostro y pone un tinte de delicadeza en el paisaje, interrumpido por el violento tronar de la cascada.

La esquistosidad cristalina se encuentra en esta región en contacto con la lava volcánica, encontrándose el gneis en los núcleos de las primeras, gneis que es debido a la metamorfosis de las rocas intrusivas y que presenta una estructura paralela.

A grandes trechos se encuentran filones de cuarzo, que a veces se presenta completamente puro de color blanco, y en otras combinado con substancias minerales que le dan un color amarillado. Este cuarzo se ha formado por la acción química de las aguas que han pasado por las grietas.

También encontramos la moscovita, mica blanca, que se encuentra formando parte de las pizarras micáceas.

La dirección de Norte a Sur de las grietas nos indica que la corteza terrestre sufrió en algún tiempo grandes presiones que operaron de Occidente a Oriente.

En el valle que recorre el río vemos en la parte inferior del lecho de éste, roca eruptiva (lava) y en la superior la morrena, de lo que deducimos que la glaciación fué posterior a la erupción. Aun que como es sabido después de la última glaciación también se produjeron nuevas erupciones.

La concavidad ocupada por el río presenta huellas de haber sido erosionada. En tiempos anteriores el Pastaza ocupó un nivel superior al actual, pero que por efecto de la destrucción de la andesítica va aumentando de profundidad cada vez más.

# Nuestra Insistencia...

para que Ud. pida y consuma siempre

KOLA

## CHAMPAGNE

de nuestra fábrica, tiene 2 finalidades: Primero: procuramos cuidar de su salud insinuándole tome una buena gaseosa;

Segundo: deseamos que usted ayude a una industria netamente manabita.

La Exposición Interprovincial de Manabí, al dar medalla de Plata al Stand, en el cual solo se exhibía Kolas de nuestra fabrica, justifica el primer punto; en cuanto al segundo, Ud. es suficientemente inteligente para comprender la importancia que tiene para Manabí el desarrollo de sus industrias.

## La Proveedora de Santa Ana

Exclusivistas:

- En Portoviejo, señor Galo Calderón
- En Jipijapa, señor Simón Gonzalez.
- En Sucre, señor Félix López

### ATENCION !

Sabe Ud. que sólo el mosquito le trae con su picadura al niño el paludismo?

No deje ensuciar a las camas con zapatos o pies sucios!

Si tiene cariño verdadero para los niños:

río al actual, pero que por efecto de la destrucción de la andesítica va aumentando de profundidad cada vez más.

"La Puerta del Cielo" es un paisaje caprichoso que nos presenta la carretera en este lugar, la misma que pasa por una especie de semi túnel de gneis, construído por la Naturaleza, y donde un continuo gotear de agua, semeja un cortinaje de la Puerta del Cielo. (Continuará)

## La Flema del Asma Disuelta Desde el Primer Día

El Asma y Bronquitis con sus ataques desesperantes y violentos envenenan el organismo, minan la energía, arruinan la salud y debilitan el corazón. En 3 minutos Mendaco, la prescripción de un famoso médico, comienza a circular en la sangre dominando rápidamente los ataques. Desde el primer día comienza a disolverse la flema causa de los ahogos. Esto produce respiración fácil y sueño reparador. No es preciso continuar usando drogas, ni cigarrillos ni inyecciones. Todo lo que hace falta es tomar tabletas de Mendaco, que son agradables, en las comidas y uno queda enteramente libre del Asma y de la Bronquitis. La acción es muy rápida aun cuando se trate de casos rebeldes y antiguos. Mendaco ha tenido tanto éxito que se ofrece con garantía de dar a los pacientes respiración libre y fácil en 24 horas y de acabar completamente con el Asma en 8 días o se devolverá el dinero al ser retornado el paquete vacío. Pida Mendaco en cualquier farmacia. Nuestra garantía lo protege.

**Mendaco** Acaba con el Asma • Bronquitis • Fiebre de Benu

## Falso repudio de la política de Oficina de Higiene

Es necesario rectificar a tiempo un error de concepto que está dando lugar a confusiones engañosas y naturalmente a procedimientos equivocados o inconvenientes. Se afirma que el gobierno y que los legisladores deben dejar a un lado la política para preocuparse solamente de los grandes problemas que están atormentando a la República sobre todo con relación a los intereses de la economía nacional. Antes se decía, para expresar un criterio semejante, que se haga menos política y más administración, como si se tratara de demostrar que la política o lo político resulta perjudicial y hasta repugnante. Error, error imperdonable es éste, cuya rectificación debemos considerar como necesaria sobre todo en este tiempo tan propicio para los desvíos en la acción y en el propósito. En primer lugar no cabe confundir ciertos aspectos de una cosa con la cosa en su totalidad; no porque la política tenga sus miserias y sus desencantos debemos mantener la tesis falsa de un renunciamiento a la política. Para hacer administración, los gobiernos deben hacer política; y para resolver los problemas económicos, los gobiernos deben tener normas y orientaciones políticas. Una economía sin política y una administración sin política no podrían tener significado valedero en jamás de los jamases, ni puede ser esa una finalidad de pueblos e instituciones.

Lo que ha permitido tener un juicio equivocado con respecto a estos asuntos es, sin lugar a duda, la gran sombra de una política que se ha convertido en garra y hasta en ultraje de la República. Claro está que a lo largo de nuestro devenir histórico se ha ido justificando la observación que hiciera un historiador al decir que la política del Ecuador había sido un drama oscuro y una caverna de insomnables pasiones. También nosotros hemos confesado y hemos reconocido todas aquellas vergüenzas del devenir político, de los antecedentes nefastos que nos legó el pretérito y de las censurables situaciones del presente. Pero nada de esto podría ser suficiente para que se proclame la necesidad de renunciar a la política, como si este divorcio constituyera un baño de higiene o sanidad, una purificación que nos permita regenerarnos y triunfar sobre las adversidades. Hacer esa proclamación equivaldría a propugnar la necesidad de que los hombres renuncien a su masculinidad porque ella es cuna de peligros.

Lo que debemos declarar y reconocer es que casi nunca hemos he-

En su visita personal que efectuó el señor Médico de Higiene a la Casa de Rastro, encontró una vaca tuberculosa, habiendo prohibido su deposte. Unos comerciantes de pescados, de manera voluntaria pusieron a la orden de esta Oficina un pescado de los denominados "picudos" que se encontraba en estado de completa descomposición. Se aplaudió este gesto de parte de dicho, comerciantes, lo que da una idea exacta de que ya se van encarrilando en el cumplimiento es trieto de los preceptos higiénicos. Por la descomposición del mencionado pescado se atribuye de que ha sido cogido ya muerto.

El señor Médico de Higiene, personalmente, efectuó una visita de inspección sanitaria al hotel de propiedad del señor Jorge Habze, concediéndole el plazo improrrogable de cuatro días para que cumpla varias prescripciones de higiene que deben prevalecer en dicha casa.

Se notificó a la señora Josefina Intriago y se le previno la obligación terminante de cumplir disposiciones de higiene.

El señor Intendente de Carabineros, en oficio de esta fecha, comunicó a este Despacho de que ya han dado comienzo al traslado de los servicios higiénicos a un lugar conveniente, de conformidad con el requerimiento previo de es-

cho política de verdad. Las maniobras en las alturas del poder; los enjuagues en las encrucijadas de las legislaturas: nada de esto podemos llamar política. Pero es necesario primeramente reivindicar el auténtico contenido de esa palabra; porque la política es una síntesis acabada de la preocupación de hombres y de pueblos en la forja de sus propios destinos; porque es arte de gobernar, es decir arte para resolver conflictos y para abrir rutas desbrozando la maleza; porque es lucha de construcción y conquista de un futuro. Política de verdad casi no la hemos hecho, puesto que ni los gobiernos han realizado debidamente esta obra de creación, ni tampoco los partidos y grupos de ciudadanos han cumplido con el deber de orientar la marcha de la colectividad.

Lo que hemos considerado como eje y espíritu de la política no han pasado de ser ejercicios pesados brotados en la epidermis de una lucha con fondo de egoísmos. Es natural que a esta clase de actuaciones debemos renunciar en forma definitiva, si todavía tenemos esperanzas de salvamento y de dignificación. Es natural también que se grite, abiertamente, la necesidad de que los intereses mezquinos no usurpen el sitio de los auténticos intereses del país. Pero renunciar a la política, eso no, en jamás de los jamases, porque no podemos renunciar a lo que es y debe ser laboratorio de cultura, unidad de esfuerzos, técnica de trabajo, emulación noble, ejercicio de derechos, tensiones de fe y de convencimiento y exaltación de ideas y de doctrinas.

Finalmente, cuando se afirma que el Gobierno y el Congreso después de poco deben dar la espalda a la política para preocuparse a fondo de la ordenación económica que tanto anhelamos y necesitamos, hay que advertir el absurdo de aquella afirmación. No se puede resolver problemas económicos si no existe una orientación política definida. La economía guarda siempre estricta relación con la política. Lo que si se debe pedir y exigir es que para el cumplimiento de esa misma finalidad de solución económica, se establezca primeramente la ordenación política que tanta falta nos hace.

(De EL DIA)

## ¿Trastornos Bucales? ¿Se le aflojan los dientes?

Encías Sangrantes, Dolor en la Boca o Pérdida de los Dientes indican que Usted sufre de Piorrea o alguna Infección Bucal que tarde o temprano hará que sus dientes caigan y que puede además causarle trastornos reumáticos y cardíacos. A mosan acaba con las encías sangrantes desde el primer día, acaba con el dolor en la boca y afianza prontamente los dientes flojos. Se ofrece bajo garantía inquebrantable de que A mosan debe devolver el bienestar a su boca y salvarle los dientes o le devolveremos su dinero al retornar Usted el paquete vacío. Pida A mosan en cualquier farmacia hoy mismo. Nuestra garantía lo protege.

**A mosan**  
Para Piorrea, Infecciones Bucales

ta Oficina.

Se previene a los comerciantes de queso en el Mercado de esta ciudad, que se les concede el plazo improrrogable hasta el domingo próximo para que hagan pintar los platos de las balanzas en que expenden los quesos, a fin de evitar que el óxido de hierro contamine el artículo en su contacto.

El empleado de Control Domestico efectuó 48 visitas, anotando las correspondientes novedades, de las mismas que ha tomado de vida nota el señor Médico de Higiene para los efectos consiguientes.

## GROENLANDIA

Nueva York (SIPA)— La ocupación de Dinamarca por los alemanes ha traído consigo en los Estados Unidos toda clase de comentarios respecto de Groenlandia, por razón de la Doctrina Monroe, dada la circunstancia de que esa colonia dinamarquesa se halla en América.

Groenlandia, una de las mayores islas del mundo, tiene una longitud equivalente a la longitud total de los Estados Unidos, y su latitud equivale a la distancia que media entre Nueva York y Chicago. Y, sin embargo, tiene apenas 16,000 habitantes, 400 de ellos daneses y esquimales los demás.

Respecto del ecuador se halla poco más o menos a la misma altura que la península escandinava; pero en vez de estar bañada como ésta por la relativamente cálida Corriente del Golfo, rodéala la frígida Corriente Artica. De ahí que en el invierno la temperatura ambiente fluctúe en Groenlandia entre 45 y 50 gra-

### SIEMPRE

Un año más al servicio del alumnado manabita  
Imprenta y Papelería  
RAMIREZ.  
Contiguo al Correo.

## Instantáneas y Fugacidad

Los dos últimos libros de Luis Espinoza M. Con temario manabita y correctamente impresos. Puede usted adquirirlos en la Papelería e Imprenta del señor Joaquín Ramírez M.—Cada ejemplar importa Dos Sucres cincuenta centavos. Adquiriendo los dos, puede obtenerlos en Cuatro Sucres.

Se dispone de pocos ejemplares. Se atiende envío por correos con pedidos que traigan los fondos respectivos inclusive el correspondiente porte postal.

Portoviejo: Junio 10 de 1940.

## Olivia V. Chancay P.

MODISTA TITULADA

ofrece sus servicios en la confección de toda clase de vestidos a la moda y exacto cumplimiento en la obra.

Dirección: Calle "Ricaurte", casa del señor Onésimo Chancay M.

dos bajo cero, del término metro centigrado.

Toda la vegetación de que puede ufanarse la gigantesca isla en el estío, y eso en las partes de la costa que se libran del hielo, consiste en musgos, líquenes y unas cuantas flores silvestres y resistentes, y se cultivan los rábanos, los nabos y la lechuga. Los esquimales se alimentan con la carne de oso, caribú y almizclero, y la de foca, morosa, naival y ballena, así como con pescados y con gansos y gaviotas.

### HIELO Y NIEVE

La isla está cubierta por una capa de hielo, que en ciertos puntos adquiere unos dos mil metros de espesor, aproximadamente. La parte central es una meseta inmensa de hielo y nieve, gigantescos heleros que se extiende hasta los fiordes y que provee al océano de buen número de enormes y peligrosísimos témpanos de hielo.

La única población que cuenta con residentes fijos de origen europeo es la aldea de Angmagsalik la cual está habitada por varios centenares de esquimales y un puñado de daneses: un traficante, un misionero, un médico y varios funcionarios.

Cuando Erico el Colorado descubrió la Groenlandia en 983, procedió a poblar el cabo de la Despedida, en la extremidad meridional de la isla. En la angosta faja costera de ésta que logra librarse del hielo, unos 5,000 escandinavos constituyeron por varios siglos una colonia, que se estableció en Ivigtut y en un punto más al norte, y construyeron, además de sus casas, una catedral, dieciséis iglesias más, un convento de monjes y otro de monja; pero antes del descubrimiento de América por los españoles, capitaneados por Colón, había desaparecido aquella colonia.

## A V I S O

La Corresponsalia y Agencia de EL GLOBO, de Bahía de Caráquez, a cargo del señor Publio A. Falconí Pazmiño (Falpas), en esta capital, se halla situado en la calle "Morales", en la casa del señor Joaquín Cedeño Vincés, frente a la Casa Cuna.

Portoviejo, Junio 9 de 1940.



DISTRIBUIDORES:  
Laboratorios TOFIS  
GUAYAQUIL

Sección Deportiva

UNA NUEVA INSTITUCION DEPORTIVA

Es un nuevo jalón en el Progreso de Portoviejo

Escribe: MASANTONIO

Aunque nosotros no somos partidarios del Tennis, porque poco o nada lo entendemos, pero siguiendo nuestra conducta de aplaudir cuando se debe o criticar cuando es necesario, no podemos menos que expresar nuestra sincera admiración y simpatías para un grupo de jóvenes de esta capital que han tenido la feliz idea de fundar una nueva organización que tiende a cultivar esta rama de los deportes

Y es que el sólo hecho de que se inicie una nueva institución que engrose las filas deportivas es algo que debe causarnos beneplácito, orgullo, y por qué no decirlo, satisfacción enorme. No es desconocida para nadie nuestra labor tendiente precisamente a que se hagan, se funden nuevas organizaciones deportivas que den vida a manifestaciones tan sanas y tanto provecho para la cultura física. Y que podemos decir del sacrificio que implica el sólo organizar aunque sea con reducido número de socios una institución en un medio tan adverso como el nuestro, en un medio donde la ayuda de Instituciones más antiguas y más respetables no llega nunca, en un medio donde las organizaciones tienen su peor enemigo en aquellos que deberían apoyarla.

Es por ello que nuestra felicitación va muy sincera a los jóvenes que han formado el Club Deportivo ECUADOR. Este nombre es muy grato a nuestra memoria, porque bajo su bandera supieron luchar en épocas pasadas elementos que hoy constituyen un ejemplo de trabajo para nuestras juventudes, porque el "Ecuador" de los tiempos anteriores fué una de las más prestigiosas instituciones deportivas que hicieron deporte por deporte, que gozaron de la sana inquietud que siembra en los espíritus jóvenes y plétoricos de entusiasmo el sólo hecho de salir airoso en una lucha de caballeros, de deportistas.

Sóloamente deseáramos que esta nueva organización, que revive en nuestra memoria un recuerdo tan grato, responda a los anhelos de los deportistas y fanáticos de verdad. Que se haga de la institución naciente un Club cuyas bases den idea clara de su futura orientación, que no debe ser otra cosa que la de procurar el adelanto deportivo y cultural de sus asociados. Sentir y practicar el deporte como un medio de vida sana, sentir y practicar el deporte como un medio de convivencia social, sentir y practicar el deporte para conseguir un nivel más alto en las diversas manifestaciones de vida que ha dado y puede dar nuestra querida ciudad.

El Lawn Tennis es, a no

VICTORIA - HOY ESPECIAL I NOCHE - HOY

Grandioso super Estreno de la formidable CAW--BOY. WILLIAM BOYD, valeroso en la pelea y sagaz y prudente para preparar la Victoria. STEPHEN MORRIS, Enamorado del peligro y de una mujer por la cual lo arriesga todo. GEORGE HAYES, Ocurrente hasta en los momentos en que la amenaza la muerte. Todo esto en la mas sensacional Película del año:

AL AMPARO DE LA LEY

— PRECIOS: Lunetas S/. 1.20 y 0.80. Galerías S/. 0.50 y 0.30 —  
Domingo: Victoria Mujer i Reyna. Super Estreno a Colores.

REMITIDO Concejo Cantonal de Montecristi Protesta Justa y Airadamente contra Intendente de Carabineros

Es por declaraciones lesivas a la dignidad del honorable ciudadano que desempeña las funciones de Presidente de dicho Concejo

Se lanza contra Intendente grave acusación de propender a la desunión de la familia montecristense

Ilustre Concejo Cantonal.— Presidencia. — No 458.—Montecristi, a 17 de junio de 1.940. — Señor Intendente General de Carabineros, Portoviejo.

El Concejo que me honro en presidir, en sesión de hoy, resolvió protestar por su exposición textual hecha al señor Corresponsal de esa Capital del Diario EL MERCURIO, de Manta, en donde hace conocer al público, con muy mala intención que nuestro muy digno Presidente

dudarlo, un deporte pulcro, fino, elegante y aristocrático, que da a quienes lo practican un don de distinción, de elegancia suma. La elegante silueta del jugador puro y limpio de tennis se destaca sobre la límpida cancha y más de una vez nos tocó presenciar y gozar con esas poses tan características de los jugadores del aristocrático deporte, pues más de una vez sobre las canchas de Quito, Guayaquil, Portoviejo, Ancón, Bahía de Caráquez y Manta vimos figuras de aficionados y de profesionales consagrados por los laureles de la victoria. Y cuantas veces hemos querido también llegar a ser uno de ellos; pero hoy nos satisface muchísimo que en Portoviejo se haya planteado la semilla para una organización tennística que naturalmente responderá a la tradicional valía y caballerosidad del deportista portovejense.

Queremos para la nueva Institución larga vida, y que su labor sea provechosa no sólo hoy sino mañana y siempre. Nuestro modesto apoyo estará siempre listo para coadyuvar en esta obra de reconstrucción deportiva que desinteresadamente nos hemos impuesto.

MASANTONIO

señor Segundo Eugenio Delgado, ha tratado de apoderarse de un semoviente que se encuentra en disposición su pertenencia

Como Concejales y hombres honrados de Montecristi, protestamos y rechazamos sus procedimientos que no se haciendo a la verdadera imparcialidad de un funcionario digno y correcto, ya que es menester comprender que este asunto no ha tenido la mayor importancia, sino que se ha prestado de arma política, para quienes han querido menguar la honorabilidad del señor Segundo Eugenio Delgado, muy merecedora del aprecio y consideraciones de quienes le conocemos y si ha existido esta situación, ha sido muy particular del señor Delgado, sin que esto haya tenido ingerencia dentro sus funciones de Presidente, como Ud. lo recalca con muy mala intención, a fin de menguarle su reputación de hombre honorable y aún más reconstruir la desunión de la familia Montecristense y de Manabí entero, que se encuentra ya hastiada por la falta de garantías para sus hijos honrados.

De Ud. atentamente,

J. Isaac MENDOZA  
Vice Pte Engdo de

Despacho.

Magdalena Mendoza S.

Profesora titulada en el Instituto "Fernández Madrid" de Quito, en

CORTE y CONFECION

Avisa a todas las personas que interesen, que confecciona toda clase de prendas de vestir para ambos sexos, además se reciben obras de pintura y bordado a Precios módicos.—Casa del señor Santiago L. Giraldo.

Noticiario Local

SESIONA COMITE ARROYISTA  
Anoche sesión el Comité Central Arroyista que actuó en la pasada campaña electoral presidencial en favor del doctor Carlos Alberto Arroyo del Río, con el fin de cruzar ideas respecto a la recepción que se tributará a este caballero en su próxima visita a esta provincia.

TRANSFERENCIAS RECIBIDAS.

El señor Oficial Pagador recibió los siguientes acuerdos de transferencias: \$ 240.00 para pagar a los becados del Colegio Nacional "Ormedo" por la primera quincena de Junio; \$ 762.50 para pensionistas civiles por la primera quincena de Junio; \$ 3.674.00 para pensiones y retiros militares por igual tiempo que el anterior.

JUZGADO 1º DEL CRIMEN.

Ayer se inició juicio contra el señor Rafael Cevallos Ponce por haber expedido un certificado falso en el ejercicio de sus funciones de Registrador de la Propiedad.

Hoy a las nueve de la mañana se llevará a cabo el Jurado que conocerá la causa seguida contra Ibar Cedeño sindicado de la muerte de Jacinto Arias, crimen cometido en Santa Ana.

EMPADRONAMIENTO DE CHINOS

Hasta la fecha se han empadronado 90 chinos de conformidad con las disposiciones impartidas por la superioridad. El 30 del presente mes se terminará el plazo para el empadronamiento.

INTENDENCIA DE POLICIA.

Fueron puestos a órdenes del Jefe Primero del Crimen, Daniel Cruz y Manuel Choez, sindicados de robo, por orden del Teniente Político de Paíán

Francis Continúa...

Viene de la 1ª. pág.  
Berlín.— El Comando Militar anunció que sólo el día de ayer se capturaron la captura de más de cien mil prisioneros con sus respectivos equipos militares. Igualmente se informa de la captura de más de cien máquinas de guerra y algunos tanques de 70 toneladas. La plaza fuerte de Be fort fué capturada. Otras

Oficina de Higiene

Se ofició al señor Intendente de Carabineros, pidiéndole el inmediato traslado de los excusados del lugar en que se encuentran actualmente a un sitio más conveniente, dentro del patio del mismo Cuartel.

Se efectuó revisión diaria de Mercado, encontrándose funcionando todo normalmente, sin ninguna novedad que anotar.

Se ordenó la inmediata comparecencia de varias personas que tienen que responder por faltos de higiene.

El empleado respectivo efectuó 45 visitas domiciliarias, anotando las correspondientes novedades de las mismas que ha tomado nota el señor Médico de Higiene para los efectos consiguientes.

DIRECCION... Viene de la pág. 1a.

reglamentaria, pero al mismo tiempo con el objeto de ampliar informaciones para enviar al Ministro de Educación.

Los nuevos colonos, deberán presentarse en la Dirección de Educación el día jueves 20 del presente desde las nueve de la mañana para seleccionarlos de acuerdo con las instrucciones legales. Se advierte que el que no concurrirle a la hora indicada no será seleccionado en otra hora.

plazas igualmente han sido capturadas sin resistencia alguna.— Orleans se encuentra en poder de nuestras fuerzas.

Como se ha perurgido por la contestación que Alemania e Italia deben dar a Francia sobre su proposición de armisticio, se ha hecho presente que deben esperar y recordar que el año de 1918 Alemania solicitó el armisticio el 15 de Octubre y sólo le fué concedido casi al finalizar la primera quincena de Noviembre.

Berlín.— Se ha informado a los periodistas extranjeros que Hitler y Mussolini concluyeron el acuerdo a que debe sujetarse Francia para su rendición completa y que mientras esto no sea cumplido, las fuerzas alemanas deben continuar la persecución de las tropas francesas. Tran pronto como el Gobierno galo dé su aceptación cesarán las hostilidades.

El avance de las tropas continúa de manera rápida en un intento de ocupar totalmente todo el territorio francés cuanto antes mientras Francia dé su aceptación a la imposición formulada por Alemania e Italia.

Un alto militar al ser interrogado sobre los detalles en que debería Francia obtener la paz, se limitó a contestar que: "Recuerden que ahora somos vencedores".